

2. Conformément à ce qui précède, votre comité a procédé à un examen général du budget des dépenses et entendu le témoignage de l'honorable J. Chrétien, président du Conseil du Trésor et de M. B. A. MacDonald, sous-secrétaire de la Direction des programmes du Conseil du Trésor.

3. Le budget principal des dépenses pour 1975-1976 s'élève à \$29,585 millions. De ce montant \$13,907 millions correspondent à des crédits statutaires, \$14,335 millions représentent des fonds pour lesquels on demande au Parlement d'accorder une nouvelle autorisation et \$1,343 millions correspondent à des postes non budgétaires, puisqu'il s'agit de prêts, de placements et d'avances. Au cours de l'année financière 1974-1975 le budget principal s'est élevé à \$23,297 millions et quatre budgets supplémentaires l'ont porté à \$28,233 millions, dont \$12,934 millions correspondaient à des crédits statutaires, \$13,595 millions représentant des fonds pour lesquels on a demandé au Parlement d'accorder une nouvelle autorisation et \$1,704 millions correspondaient à des postes non budgétaires.

4. La différence entre le budget principal des dépenses de 1975-1976 (\$28,242 millions) et le budget principal de 1974-1975 (\$22,023 millions) est de \$6,219 millions, soit un accroissement de 28.2%. Il est probable que cette augmentation s'appliquera également à la différence entre l'autorisation budgétaire finale pour 1975-1976 et pour 1974-1975, attendu que l'augmentation des dépenses budgétaires entre le 31 mars 1973 et le 31 mars 1974 était de 23.7% et entre le 31 mars 1974 et le 31 mars 1975 était de 29%. On a noté qu'entre le 31 mars 1973 et le 31 mars 1974 (l'année fiscale la plus récente pour laquelle un chiffre a été établi), le PNB a augmenté de 15.6%.

Dans l'ordre d'idée, au cours des dix dernières années le budget des dépenses est passé d'un total de \$7,979 millions en 1965-1966 à \$28,241 millions en 1975-1976 qui sera finalement plus élevé à cause du budget supplémentaire. En dix ans il s'agit d'un accroissement de 253%.

L'accroissement des dépenses budgétaires par fonction entre 1966-1967 et 1974-1975 est le suivant:

(millions de dollars)

	1966-1967	1974-1975 (prévisions)	Accroissement
Santé et Bien-être	1,994	7,023	5,029
Expansion et soutien économiques	1,205	4,342	3,137
Dette publique	1,191	3,175	1,984
Défense	1,651	2,512	861
Paiements des transferts aux provinces	515	2,631	2,116

[Le sénateur Sparrow.]

(millions de dollars)

	1966-1967	1974-1975 (prévisions)	Accroissement
Transports et communications	941	1,934	993
Services généraux du gouvernement	372	1,214	842
Frais généraux internes	391	887	496
Affaires étrangères	230	512	282
Culture et loisirs	218	580	362
Aide à l'éducation	90	643	553

On remarquera que, de beaucoup, la plus forte augmentation des dépenses se manifeste dans le domaine de la Santé et du Bien-être social, dont le pourcentage du Budget des dépenses pour 1975-1976 sera de 27.8%.

Les dépenses des divers échelons de gouvernement, à l'exclusion des paiements de transfert, ont augmenté en 1964 et en 1973 comme l'indique le tableau suivant qui correspond à des années civiles et qui indique également le pourcentage du PNB.

(millions de dollars)

	1964	1973	Accroissement
Tous les gouvernements	14,905 29.6%	44,755 37.6%	29,850
Gouvernement fédéral	6,758 13.4%	17,595 14.8%	10,837
Gouvernement provinciaux	3,245 6.5%	12,993 10.9%	9,748
Gouvernements locaux	3,848 7.7%	10,500 8.8%	6,652
Hôpitaux	1,054 2.1%	3,261 2.7%	2,207
Pensions	—	406 .3%	406

Votre comité remarque également que l'effectif au 30 septembre 1973 étaient de 272,089 employés et que l'effectif constant projeté pour le 31 mars 1976 sera de 321,668, soit un accroissement de 49,579 ou de 18% en deux ans et demi.

5. En comparant le budget principal de 1975-1976 à l'autorisation finale de 1974-1975, certaines des principales augmentations sont les suivantes:

(millions de dollars)

#### Augmentations des postes statutaires

Paiements de transfert fiscal	463
Programme de la dette publique	455